

SAGASTA EN BILBAO

Detalles del banquete.

Los detalles que ha comunicado el telégrafo, por más que han sido extensos, no pueden dar idea del banquete celebrado en obsequio del señor Sagasta. El teatro de la Gran Vía se había transformado, bajo la dirección inteligente del Sr. Ayarregaray, una de las personas de más gusto y de más iniciativa que existen en Bilbao. De las bóvedas pendían, como en el templo de Nuestra Señora de Atocha, multitud de banderas que, sino estaban hechas girones como las que en la histórica Basílica representan las glorias guerreras de la patria, eran las que ondean en el mar sobre los buques que llevan a todas partes los productos de Bilbao.

El escenario parecía una *terre*, en la que crecían las más bellas plantas tropicales, y toda la sala, espléndidamente iluminada por la luz eléctrica, estaba convertida en un jardín, serpenteando guirnaldas de flores por las delanteras de las galerías y por los antepedros de los palcos.

El retrato de la Reina Regente descollaba en el centro, entre un grupo de banderas nacionales.

La mesa presidencial estaba en el escenario, y tres largas mesas cruzaban la platea, habiendo sido preciso improvisar una más en el breve espacio que quedaba para colocar treinta cubiertos, y aun así quedaron sin sitio muchos de los que lo solicitaban.

Entre los concurrentes estaban todas las representaciones de Bilbao.

Nuestros amigos los representantes en Cortes Sres. Zavala y Victoria de Lasa, y Chavarri y Aguirre, tenían asiento al lado del Sr. Sagasta en la mesa presidencial, y en otras estaban Landicho, de una de las más distinguidas familias vizcainas; Isasi, el heredero del marquesado de Barrantio, que representa tradiciones de este país; el barón D. Carlos de Arminaga, de ilustre solar, que tiene sus papeles en el archivo de Guernica; los de Artea, ricos y acudados propietarios de origen bilbaíno, y que figuran entre los primeros contribuyentes de la provincia de Burgos; los Jauregui, Ibarra y Uñola Ibarra, cuyos nombres, respetados en el comercio, están unidos a la riqueza y al progreso de Bilbao; Laureano Santa María, el antiguo presidente de la sociedad El Sitio, constructor del tranvía de Las Arenas, que ha dado tanta vida a aquella región; Alberto Palacios, el autor del atrevido proyecto del colosal puente que unirá muy pronto a Portugal y Las Arenas, y levanta un soberbio arco sobre la extensa ribera; Linares, el opulento capitalista, que es uno de los Roschilde del Bilbao moderno; Juan de Garibay, cuya firma es tan apreciada en el comercio; Villavaso, tan respetado y querido entre sus paisanos; Baltasar Unburu, el ingeniero que en veinte años de asiduos trabajos realizó la empresa de la demarcación minera del monte Triano, y salió pobre de una empresa donde repartió riquezas, y los Echevarría, los Uria, todos los que comprenden la larga lista que hoy publican los periódicos.

En los palcos estaban las más bellas y elegantes señoras de Bilbao y algunas como la de García Torres, la de Leon y Llerena, la de Tena, que llegaron ayer mismo de San Sebastián para oír al Sr. Sagasta.

El banquete ha sido tanto más notable, cuanto que en Bilbao son muy poco aficionados a esta clase de manifestaciones, y no les gusta exhibirse en actos públicos, tanto que este es, puede decirse, el primer banquete que se ha ofrecido aquí a un hombre político.

De San Sebastián llegaron por la mañana los Sres. Leon y Llerena, Villanueva, Rojo Arias, Rodríguez y Tena. De Santander, el diputado D. Gustavo Morales; el diputado gamacista señor Monares, ocupaba la cabecera de una de las tres mesas laterales.

El esteto de Barbero tocó durante la comida, y en el Gran Teatro no hubo función.

De Algorta vino mucha gente, ocupando los aljofarinos ellos solos casi toda una mesa, y las hermosas aljofarinas varios palcos.

De los discursos ya ha dado idea el telégrafo y los reproducen en muy extensos extractos los periódicos de hoy.

El Sr. Sagasta ha estado pocas veces mejor de voz y más inspirado de palabras y de conceptos; se levantó muy conmovido; la voz le temblaba un poco cuando comenzó a hablar; pero bien pronto fué dueño de su palabra y pronunció períodos elocuentísimos, que arrancaron explosiones de bravos y de aplausos que le interrumpieron frecuentemente.

Habrían, sin embargo, deseado varios liberales y demócratas, que el Sr. Sagasta hubiera consagrado algunos párrafos a la cuestión política, atacando al gobierno y apuntando alguna idea sobre la pasada crisis; pero sin duda la proximidad del viaje de la Reina, a quien acompaña el Sr. Cánovas, movieron al Sr. Sagasta a proceder con sobriedad en este punto, para no tocar resortes que luego podría decirse utilizaba para deslucir una visita como la que está anunciada con motivo de la botadura del crucero.

Creo que esta alta consideración es la que movió al Sr. Sagasta a dar a su discurso los tonos de templanza que le ha dado.

En Algorta.

No pude escribir a Vd. ayer, y por eso nada le dije del almuerzo que el día 24 dió el Ayuntamiento de Algorta al Sr. Sagasta, a quien acompañaron los diputados y senadores liberales de la provincia.

Las más bellas señoritas de Algorta embellecieron con su presencia la sala consistorial, acudiendo a saludar al Sr. Sagasta, que estuvo amabilísimo con ellas, agradeciéndoles sus atenciones.

La expedición a Valmaseda.

Bilbao 26 (10 noche.)

Director CORREO.

Hemos regresado de la expedición a Valmaseda, habiendo acompañado al Sr. Sagasta ex-ministros del partido liberal, senadores, diputados a Cortes, diputados provinciales, ex-gobernadores y otras personas distinguidas hasta el número de ciento.

En Zornoza esperaban al Sr. Sagasta los demás amigos montados en el tren preparado en la nueva línea, todavía no inaugurada oficialmente y llamada del Cadagua, de cuyo consejo de administración es presidente el diputado por Valmaseda D. Víctor Chavarri.

El tren partió en medio de entusiastas aclamaciones.

La línea recorre una extensión de veintinueve kilómetros, siguiendo siempre las ondulaciones del río Cadagua.

El paisaje es encantador por lo pintoresco. La vegetación magnífica y espléndida.

La vía estrecha, pero con todas las comodidades de una vía ancha. El trazado habilísimo, y hace honor a su autor D. Valentín Góberna.

Atraviesa aquellos hermosos valles y los pueblos de Sodupe, Gúñes y Zalla. Todas estas estaciones se hallaban adornadas con banderines.

Ha costado 14.000 duros por kilómetro, incluyendo el material móvil, que es excelente y de sistema americano.

El alma de la Compañía ha sido D. Víctor Chavarri, autor del proyecto y director de las obras, y el ingeniero D. Laurentino Gorbela, los cuales han demostrado una competencia poco común.

Todo el mundo encomia el trabajo, por la sencillez en vencer las dificultades que ofrece el trayecto.

Esta línea es el comienzo de otras y se prolongará por un lado hasta Santander con 80 kilómetros de trazado, y por otro hasta La Robla con 250, siendo entonces la vía más corta para conducir el carbón asturiano a Bilbao.

De este modo podrá tenerse carbón a 20 pesetas la tonelada.

Salieron a saludar al Sr. Sagasta las autoridades, el clero y el pueblo.

En Valmaseda, el recibimiento ha excedido a toda ponderación.

Desde la estación hasta el palacio del señor Artea había numerosos gallardetes y dos magníficos arcos.

En uno de ellos, levantado por el vecindario, se leía:

«Valmaseda saluda al jefe del partido liberal.»

En el otro lado aparecía esta dedicatoria:

«Al Sr. Sagasta.»

En el segundo arco, costado por el Ayuntamiento, veíase esta inscripción:

«El Ayuntamiento de Valmaseda al amigo de Vizcaya.»

Los balcones de todas las casas de la población estaban engalanados con colgaduras.

A la estación bajaron para recibir al Sr. Sagasta el Ayuntamiento en corporación, después de acordarlo así por unanimidad, a pesar de estar presentes los concejales conservadores, y una muchedumbre numerosa con banderas y una banda de música que tocaba himnos patrióticos. Seguía todo el pueblo profesionalmente, precedido por una música.

El Sr. Sagasta recorrió la población, siendo aclamado en las calles incesantemente, y saludado desde los balcones por las hermosas damas valmasedanas.

Desde una tribuna alzada en la plaza le arrojaron multitud de palomas.

Sagasta visitó las escuelas instaladas en un hermoso edificio, donado con este fin por el señor Bermejillo.

Posee, además, la villa una cárcel celular construida hace veinte años, un hospital modelo, y un asilo para pobres inválidos.

El almuerzo.

Después de visitar estos edificios, a comisión fué espléndidamente hospedada en casa de D. Víctor Artea, donde se sirvió un exquisito almuerzo.

Hubo numerosos brindis, distinguiéndose D. José María Artea por uno muy intencional, en que resumió los sacrificios del partido liberal vizcaino, manifestando las esperanzas que abraza de que se le hará justicia cuando vuelva Sagasta al poder, que será pronto.

Otro discurso notable fué el del coronel don Julio Domingo Bazan, inspirado en las ideas democráticas.

Sagasta, en un brindis, agradeció los agasajos recibidos, y ensalzó la laboriosidad vascón-gada. Consagró un elocuente recuerdo a los esfuerzos realizados por los liberales vizcainos de la generación pasada. Exhortó a los amigos para que lucharan pacíficamente por el triunfo de sus ideales. Y terminó con hermosas frases su brindis entre grandes aplausos.

D. Víctor Chavarri, diputado por Valmaseda, ofreció no abandonar el campo de la lucha, y manifestó el agradecimiento que le produce la confianza que merece a los electores de su distrito.

Las distinguidas y elegantes señoras de Artea y Villabaso hicieron los honores de la casa con esquisitez galante, recibiendo corteses agasajos del Sr. Sagasta y demás expedicionarios, todos admirados de la esplendor de la fiesta.

Durante el almuerzo hizo oír en el patio de la casa una banda de música aires del país.

Después el Sr. Sagasta presenció el baile *aurrescu*, en que tomaron parte los diputados provinciales, los concejales de Valmaseda y las señoritas de la población.

El regreso se emprendió a las siete de la tarde.

La despedida fué entusiasta.

Los calorosos vivas fueron repetidos por todo el pueblo en la estación.

Las ovaciones tributadas a Sagasta en Valmaseda no tienen precedente.

El entusiasmo rayó en delirio.

Sagasta marchará por el tren el jueves a las once de la mañana a Zamárraga, y de allí a Biarritz.—Ricardo Fernández Blanco.

CAMPAÑA ELECTORAL

Otro gobernador que merece multa.

Nos ha llamado la atención esta circular del gobernador de Lugo, que un suscriptor de esta capital nos envía.

La circular aparece inserta en la primera columna del *Boletín Oficial* del día 23 del mes corriente, y dice a la letra:

«Gobierno de provincia.

Negociado 1.º—Circular núm. 204.—Secondanoo los laudables propósitos del Excmo. señor ministro de la Gobernación, que desea se recompensen los buenos servicios que prestan los secretarios de los ayuntamientos y diputaciones provinciales en los importantes trabajos que les encomienda la ley electoral vigente, para la formación del censo, y a fin de que en mis indicaciones a dicha superioridad, presida la mayor imparcialidad y acierto; espero que los señores presidentes de las juntas se sirvan manifestarme, a la terminación de los trabajos, cuanto estimen conveniente sobre los méritos y servicios de cada uno de dichos funcionarios para proponer aquellas recompensas a que particularmente se hayan hecho acreedores los que más celo demostraron y más se hayan significado en el desempeño de su cometido; teniendo entendido que aspiro, confiando en su ilustrada dirección y en el celo e inteligencia de todos, a presentar esta provincia entre las primeras por su puntualidad y buen cumplimiento.

Lugo 21 de Agosto de 1890.—El gobernador, Bartolomé Gómez Bello.»

Pues bien, como los premios y las penas son correlativos, claro es que si el gobernador de Lugo se cree con derecho para premiar, se cree también con facultades para corregir.

Pero es el caso que ni para premios ni para castigos tiene atribuciones el gobernador de Lugo, porque la ley no se le concede.

En cuanto concierne al censo electoral, solo tienen derecho a mezclarse los electores, las Juntas municipales, las provinciales, las Audiencias y la Junta central.

El gobernador de Lugo ha incurrido, por tanto en responsabilidad, y cualquier elector ó vecino de esta provincia tiene derecho para acudir a la Junta Central y pedir una multa para el gobernador; cuidando en el recurso de acompañar un número del *Boletín*, y que la firma ó las firmas de los recurrentes, vengán autorizadas por notario.

El Ayuntamiento de Osuna.

Todos los sevillanos dicen que el actual Ayuntamiento está administrado bien, y que sería una iniquidad relevarlo por miserias políticas.

Hasta *La Andalucía* de Sevilla, que ha aplaudido lo hecho en Marchena, porque dice que en Marchena se administraba mal, publica este suelto referente a Osuna, mereciendo que en él ponga sus ojos el Sr. Silveira, ya que el gobernador, Sr. Aranda, atiende solo a la violencia de pasiones de los caciques:

«El gobernador, Sr. Aranda—dice,—no pudiendo ya calmar las ambiciones de los cenovistas rurales, está decidido a empezar el desmochado de Ayuntamientos en los pueblos de esta provincia.

El primero que tiene en estudio es el de Osuna, cuya administración municipal, al revés de lo que ocurría con la de Marchena, es un modelo de honradez y de corrección administrativa.

Esto no le importa un pimiento al Sr. Aranda, él se ha comprometido a recortar a los liberales y demócratas ursonenses, y no tiene presente que allí haya un municipio modelo.»

¡Por estas veredas va en Sevilla la campaña electoral!

Carta de Linares.

Sr. Director de EL CORREO.

Terminó sus trabajos la Junta municipal del censo, constituida por 28 individuos del partido liberal, cinco zorillistas, tres posibilistas, dos federales, dos conservadores ministeriales de Silveira y dos conservadores del cacique conde de las Almenas.

Se han admitido numerosas reclamaciones y estimo que el censo de Linares no bajará de 8.000 electores.

Como acredita la anterior clasificación, aquí los conservadores están fraccionados en dos grupos. El más importante no cuenta con el apoyo del conde de las Almenas, por el delito de haber luchado y obtenido dos concejales en la última elección; el otro está protegido por el conde y por el gobernador, su profeta, y tiene la formal promesa de que serán anuladas en su beneficio las elecciones de Diciembre, para constituir de este modo un Ayuntamiento y una Junta del Censo, a imagen y semejanza del propio Almenas, y sacar un diputado *almenista*, base de un grupito parlamentario que dé fuerza a nuestro cacique.

Estos castillos en el aire traen perturbada a la provincia más tranquila de España, porque el gobernador solo se ocupa de imponer alcaldes y ayuntamientos inpopulares para hacer el juego a su protector y parlante.

A nosotros no nos disgusta que se disuelva el Ayuntamiento a gusto del gobernador, porque en tal caso podríamos contar para la coalición con los vencidos elementos de Silveira que, por sí solos, se bastan para triunfar en las urnas de sus congéneres los almenistas.

Ha coincidido con los tristes sucesos de Jaen el incendio de la finca titulada Mingo, propia del Sr. Villalta, presidente de aquel comité conservador, y ha llamado la atención que los periódicos de Jaen refieran el suceso como ocurrido el día 19, cuando es notorio que sucedió el día 17.

Añaden aquellos periódicos que el incendio hizo daños de consideración, y no expresan si fué casual ó criminal.

Continúan los delegados apurando a los ayuntamientos que no aceptan los candidatos del gobernador. De Bailén se cuentan buenos detalles; pero nadie dice ni dimitirá.

La Guardia civil sigue en perpetuo movimiento, teniendo abandonados los pueblos pequeños.—El correspondiente.

En Puebla de Alcocer.

Sr. Director de EL CORREO.

Aunque a Vd. le parezca mentira, todavía seguimos aquí favorecidos por la visita del oficial primero del gobierno de Badajoz; (lleva nada más que doce días.)

El pleito entre este funcionario y el secretario del Ayuntamiento cuentan los vecinos que es curioso, porque el delegado quiere que las certificaciones que reclama digan lo que él pretende, y el secretario, cosa natural, replica que las certificaciones han de expresar la realidad de las cosas, para evitarse responsabilidades.

Cómo acabará la contienda no lo sé; lo que sí oigo, además, es que el delegado, sin perjuicio de su sueldo de empleado, trae la friolera de 50 reales diarios.

De modo que, aunque pase algunos malos ratos, del mal el menos.

Por lo demás, no se puede negar que vamos ganando.... en sinceridad electoral.—I.

En Torrox.

El delegado que envió el gobernador de Málaga para inspeccionar la administración municipal de Torrox, sin oír para nada al alcalde y concejales, ha instruido un expediente en casa del cacique conservador de aquel pueblo, señor Sevilla, que habrá podido despacharse a su satisfacción.

Tendremos al corriente a nuestros lectores de lo que vaya ocurriendo acerca de este ayuntamiento.

El incidente en el Casino de San Sebastián.

La vaga noticia adelantada por los correspondientes, la esclarecen los periódicos de San Sebastián hoy llegados a Madrid.

Hé aquí la causa del disgusto, según *La Libertad*:

«Sabido es que para anoche (la del lunes) estaba anunciado un gran baile con cotillon, que había de verificarse en el salón *Marie Antoniette*.

Daban el baile, en obsequio a sus aristocráticas amigas de esta ciudad y de su colonia, como de las de Biarritz y Zarauz, algunas bellas cuanto lindas señoras.

Entre los invitados se hallaba el presidente del Consejo, Sr. Cánovas del Castillo.

Dijose, con razón ó sin ella, que la fiesta se daba en salón particular, alquilado al efecto, porque no querían confundirse con la burguesía veranlega, los aristocráticos bailarines.

Los más levantiscos, no sabiendo ya contra quién cerrar, echaban la culpa de lo ocurrido al Sr. Cánovas, que estaría regularmente durmiendo muy tranquilo.»

Perfiles de La Voz:

«En la sala de descanso se reunieron algunas familias muy distinguidas, pero otras no menos distinguidas no pudieron entrar. ¿Por qué? ¡Quién había dispuesto esa derogación temporal de derechos? El disgusto cundió.

Bien pronto llegó el rumor de lo que ocurría a todos los rincones del Casino.

Entre las voces que corrieron se oyó la de que se iba a dar una pita al Sr. Cánovas; suponemos que la cosa no pasaría de ser una humorada.

Lo cierto es que el asunto sirvió de comida y que produjo no pocos disgustos.

Nosotros creemos sencillamente que los organizadores de la fiesta, a quienes no conocemos, no pensaron ni mucho menos en desairar a nadie; pero asimismo creemos que un baile especial no puede, no debe organizarse en las salas del Gran Casino.»

Por último, dice El Guipuzcoano:

«Es de advertir que al baile anunciado en el salón principal asistieron las señoras aludidas, cuya presencia dió gran realce y esplendor a la fiesta. Y es de advertir también, que el presidente del Consejo de ministros y su bella consorte, estaban invitados, aunque no acudieron.»

No aparecen en las reseñas de los periódicos los nombres de las señoras que querían bailar aparte; pero sí resulta que el Sr. Romero Robledo trabajó mucho para evitar un disgusto.

Lo ocurrido, sin embargo, en el Casino, enseña que los ánimos andan por allí bastante nerviosos, y no nos extraña.

Para desgracia de un pueblo tan hermoso como San Sebastián, se ha desencadenado allí mucha fiebre política y mucho jaleo, y sus moradores, que antes vivían tan pacíficos, han de verse envueltos en la ola.

En San Sebastián, como sitio de recreo y de descanso durante los veranos, no debía hacerse la política con el favor con que se hace, porque concluirá el griterío por abuyentar a los forasteros pacíficos, y podría hacerse desagradable a la misma Reina una residencia en que, por lo visto, hay las mismas jaquecas que en Madrid, y un *salón de conferencias* en perpetua actividad.

Siguen las imprudencias.

Aunque para explicar la imprudencia, insiste anoche La Correspondencia en decir que en Bilbao no hay casa para S. M.

Y La Epoca repite por su parte:

«Dijimos y sostenemos que en Europa, nadie más que el Sr. Sagasta, que tan cortés y tan prudente se muestra cuando le conviene, hace lo que el jefe del gobierno caído está haciendo en Bilbao. Diferase que hay en su actitud algo de protesta, no ya contra sus propios adversarios, sino contra las instituciones y prerogativa real.»

Los brindis del Sr. Sagasta en honor de la Reina destruyen la burda argumentación de La Epoca; y en cuanto a las intenciones políticas del jefe del partido liberal, ya habrá visto La Epoca hoy en los telegramas de Bilbao publicados por El Imparcial que bastantes liberales y demócratas no quedaron satisfechos del señor Sagasta por lo tibia que estuvo y no haber atacado al gobierno.

Pero con esto nos distraemos de lo que no debe abandonarse, y es el origen de los imprudentísimos sueltos publicados por la prensa oficial.

Periódicos, de ordinario tan bien informados como El Imparcial y El Globo, afirman que los sueltos los trajo el Sr. Isaac de San Sebastián, siendo inspirados por el Sr. Cánovas.

Y El Liberal esclarece hoy los hechos en esta forma:

«Los ministeriales—dice—confirmaban la noticia de que los sueltos se habían redactado en San Sebastián, y algunos que tienen sobrados motivos para saberlo, dicen que venían escritos en un lenguaje tan violentísimo que en las redacciones de los periódicos tuvieron que atenuarlos mucho.

Algunos conservadores de los más significados no se recataban para censurar al subsecretario de la Presidencia, al que suponen autor de los sueltos, previa la inspiración del señor Cánovas del Castillo.»

No sin motivo, por tanto, y al ver cuán provocativo é insultante, para los liberales, es el lenguaje que emplea el diario la prensa conservadora, publica hoy El Imparcial un notable y vigoroso artículo, del cual dan idea estos conceptos:

«No es, en verdad, el mejor medio de preparar el terreno para el anunciado viaje del señor Cánovas á Bilbao lanzar esa granizada de dicitos sobre la gente liberal que allí, más que en cualquiera otro punto, habrá de darse por sentida.

Lejos de contribuir á descargar la atmósfera que ha de rodear al Sr. Cánovas, el al cabo este señor verifica su anunciado aunque dudoso viaje, la prensa conservadora está haciendo todo lo posible por condensar la electricidad y acrecentar las nubes tormentosas.

Los órganos conservadores al sonar como clarines de combate anuncian que, cual sospechaba la opinión pública, á pesar de las blancas banderas enarboladas, la política de paz ha concluido.»

Los médicos de Madrid y las autoridades.

Por todas partes brotan dificultades á la situación, según puede deducirse de los comunicados que publican hoy en la prensa de la mañana los médicos Sres. Comas y Castellanos, á consecuencia de ciertas medidas del gobernador, á quien se acusa de arbitrariedad, de un modo análogo á como lo consurren días pasados en las columnas de EL CORREO algunos vecinos, por la detención del alcalde de barrio que, con mala suerte para él, intervino en un incendio.

Ya algo hemos dicho los días anteriores de la calle de San Oropio; asunto del cual dice anoche El Día, defendiendo al Sr. Comas y á los médicos que en su caso se encuentran:

«La detención del médico de la Casa de Socorro del distrito del Hospicio, Sr. Comas, que se negó á certificar la defunción de la mujer de la calle de San Oropio, nos parece que tiene todos los caracteres de un abuso de autoridad.

¿Quién es el gobernador, ni el alcalde, ni nadie, para obligar á un médico, contra el texto expreso de la ley, á dar el certificado de defunción antes de que é por evidentes señales de descomposición esté comprobada la muerte?»

También El Imparcial trata hoy de este incidente; reproduce los comunicados de los señores Comas y Castellanos, y concretándose al primer caso, censura vivamente la conducta de las autoridades, después de consignar que el Sr. Comas estuvo detenido en el gobierno civil desde la una de la madrugada á las nueve de la mañana, y en el juzgado, desde las nueve de la mañana á las cinco de la tarde.

Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

A los que atraviesan el cordón.

Lisboa 26.—El Diario Oficial publica un edicto marcando las penas en que incurrirán cuantos atraviesen en lo futuro el cordón sanitario de la frontera.

Rumor desmentido.

París 26.—La legación de Haití en esta capital desmiente el rumor de haberse declarado la guerra entre las Repúblicas haitianas y dominicanas.

Observaciones sobre el cólera.

París 26.—En la sesión celebrada anoche por el Comité consultivo de Higiene, el Dr. Proust dió cuenta de una serie de observaciones sobre el cólera, haciendo constar que todas las potencias adoptan energicas medidas contra dicha epidemia.

Nuestras estaciones sanitarias en la frontera española funcionan perfectamente.

Mr. Freycinet.

Aix-les-bains 26.—En la mañana de hoy ha llegado á estas aguas el ministro de la Guerra, monsieur Freycinet.

Gran incendio.

Argel 26.—Están ardiendo los bosques de la región de Sorkharas. Los pueblos Leverdure y Ainsayormor se encuentran rodeados de llamas. Las mercancías existentes en la estación de este último punto, así como gran cantidad de material de ferro carril, han ardiendo. Todos los pastos han quedado destruidos.

Disolución.

Roma 26.—La policía ha disuelto en la mañana de hoy los círculos radicales irredentistas de Oberdauk y Barsanti, ocupándoles todos sus documentos.

El Congreso católico.

Coblenza 26.—En la apertura del Congreso católico celebrado ayer, el obispo Korum hizo notar la fuerza pacificadora de la iglesia católica y la necesidad de que recobre su independencia.

Vuelta al trabajo.

Mons 26.—La situación del Borikaga mejora: millares de obreros han vuelto al trabajo.

Tempestad.

Roma 26.—Anoche descargó una violenta tempestad sobre esta capital y toda la alta Italia. Se teme que haya causado graves daños.

Compra de fusiles.

Roma 26.—Circula el rumor de que durante su estancia en Italia la embajada marroquí, ha hecho un contrato para la adquisición de fusiles.

Efectos de un fuego.

Viena 26.—La villa de Tokay ha sido destruida casi completamente por un incendio. Solo 12 casas se han salvado del terrible elemento.

Evasión de Kurdo.

Constantinopla 26.—A fin de dar satisfacción á las quejas de los armenios, el Sultan ha decidido enviar á la Meke al agitado Kurdo Monsabay. Corre el rumor de que éste logró evadirse de los que le custodiaban.

Un lazareto.

Cairo 26.—Se ha resuelto establecer un segundo lazareto cuarentenario en Rasnallas, goifo de Suez.

Prisiones.

Berlin 26.—En el conflicto ocurrido ayer entre el pueblo y la policía á consecuencia de una reunión socialista, resultaron tres individuos heridos. Se han hecho numerosas detenciones.

El ciclón.

Roma 26.—Empiezan á conocerse algunos tristes detalles del ciclón que sufrió ayer Oitta de Castillo, Pistemo y Oiteras. Los perjuicios ocasionados han sido muy grandes. Cuatro iglesias se han hundido y el último de los citados pueblos ha quedado casi por completo destruido.—Fabra.

LA SALUD PÚBLICA

(PARTE OFICIAL.)

Alicante.—Muro, 1 invasión y 1 defunción; Villajoyosa, 6 y 9.

Badajoz.—Mérens, 2 invasiones y 1 invasión.

Toledo.—Sonseca, 1 invasión; Toledo, 17 invasiones y 9 defunciones; Gerindote, 1 y 1.

Valencia.—Rugat, 1 invasión; Almoines, 4 invasiones y 2 defunciones; Ayelo de Malfarit, 5 y 1; Requena, 10 y 3; Utiel, 10 y 7; Palporta, 2 invasiones; Villar del Arzobispo, 4 y 5.

En Madrid.

A las pocas horas de llegar de Madrid al ventorro Deogracias, término de Carabanchel Bajo, sintióse ayer indisposición una mujer. Los médicos que la asistieron calificaron de enfermedad sospechosa el padecimiento de aquella. No se cree que dicha mujer esté atacada del cólera.

Reunion de médicos.

En el Instituto de Vacacionacion se reunieron ayer tarde varios médicos de la beneficencia municipal, para informarse del caso del señor Comas con motivo del fallecimiento de una mujer, ocurrido en la calle de San Oropio en la noche de antaayer.

A la reunion asistieron un médico de cada una de las Casas de Socorro de esta poblacion, el Sr. Comas y D. Arturo Castellanos, médico que visitó á la enferma horas antes de fallecer esta.

Los reunidos oyeron el relato hecho por estos dos facultativos, y en vista de ello, acordaron dirigir á los periódicos el comunicado que publican restableciendo la verdad de los hechos.

También parece que se propuso suplicar al alcalde presidente para que esta comunique al presidente de la Audiencia, que los médicos foreranos cumplan con la ley y se les obligue á hacer las correspondientes guardias con el juzgado de instrucción, puesto que á estos principalmente corresponde certificar acerca de las defunciones que ocurren.

Considerando los reunidos la falta de fundamento que haya podido existir para imponer la suspensión de empleo y sueldo al digno facultativo Sr. Comas, determinaron dirigir una súplica al alcalde presidente, para que se le levante aquel castigo.

Los reunidos se retiraron á las ocho de la noche, quedando en comunicar estos acuerdos á sus compañeros.

¿Tiene gracia!

La mujer que contagió, según opinión de los médicos que la asistieron, á la que falleció en la calle de San Oropio, sigue sin más novedad que el aislamiento á que ahora la han sometido en la calle de Isabel la Católica, 11, donde reside.

Es un caso curioso: trasmite el cólera y no le padece.

Está visto que es una mentira la sentencia latina que dice: «Nadie da lo que no tiene.»

Junta provincial de Sanidad.

La junta provincial de Sanidad se reunió ayer tarde, bajo la presidencia del gobernador civil, Sr. Sanchez Bedoya, y de acuerdo con lo propuesto por la junta municipal de Gatafe, acordó suspender la feria que el día 28 del actual debía verificarse en dicho pueblo.

También se ocupó la junta en el resultado que ofrecen las vacunaciones practicadas por el doctor Balaguer.

La viruela.

Comparadas con el día anterior, han aumentado en esta poblacion las invasiones de la enfermedad variolosa.

En los diferentes distritos ocurrieron ayer las siguientes invasiones y defunciones:

Palacio, una invasión; Congreso, dos invasiones y una defunción; Buenavista, una invasión; Centro, cuatro invasiones; Hospicio, cuatro invasiones y una defunción, y Universidad, seis invasiones y una defunción.

Total, 18 invasiones y tres defunciones.

Precedencias limpias.

Habiendo transcurrido los veintin días que señala la real orden de 31 de Marzo de 1888, relativa á epidemias en territorio español, sin que se haya presentado invasión alguna de cólera en el pueblo de Villes, partido judicial de Játiva, provincia de Valencia, deberán considerarse limpias las precedencias de dicho punto, y sujetas tan solo á la observación que señala la mencionada real orden.

Así lo dice la Gaceta de hoy.

“LA GACETA.”

Presidencia.

Real decreto decidiendo á favor de la Administración una competencia entre el gobernador y el juez de Leon.

Fomento.

Real decreto estableciendo en Barcelona los estudios preparatorios para las carreras de ingenieros industriales y de arquitectos según se hallaban antes del decreto, creando en Madrid una Escuela politécnica.

—Idem disponiendo que la plantilla del Cuerpo de archiveros, bibliotecarios y actuarios se rectifique, consignando 108 ayudantes señalados á 2.000 pesetas y 42 ayudantes de otros á 1.500 pesetas.

Ultramar.

Real decreto aprobando con carácter provisional el reglamento para la inspeccion general de Hacienda de la Isla de Cuba.

—Real orden resolviendo una mocion de la intendencia de Cuba relativa al cupo inculento de una real orden de 2 de Enero de 1888 sobre pagos, en títulos de la Duda del 82, de atenciones que no tienen crédito legislativo.

—11 suspendió las disposiciones del título IV del reglamento orgánico de la Escuela de Ingenieros electricistas para Ultramar, referentes á la admision de alumnos y exámenes.

Subasta.

Se anuncia á pública subasta la contratacion de 40.000 quintales métricos de carbon grueso y 10.000 de cok con destino á la fabrica de Trubia.

A cobrar.

La Direccion general del Tesoro ha acordado que el día 1.º de Setiembre próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y cero que perciben sus haberes y asignaciones en esta corte, en las provincias del reino y en la Pagaduría de la junta de clases pasivas.

Al propio tiempo se pone en conocimiento de los respectivos centros oficiales que la asignacion del material se abomará sin previo aviso el 4 de igual mes.

CRONICA TRISTE

Detencion arbitraria.

Momentos antes de la salida del tren correo de Zaragoza presentós ayer en el andén de la estación del Mediodía un sujeto, y dirigiéndose á una mujer que acababa de tomar asiento en un vagón de tercera, la obligó á suspender el viaje.

En vano—dice El Globo—protestó la infeliz víctima de tan arbitrario acto; el sujeto aludido dijo que la detenia bajo su responsabilidad sin expresar causa justa y rigítima.

Varias personas que presenciaron el hecho, viendo á la mujer acomodeada de un sicope, llamaron la atención de un teniente de la Guardia civil, que no tomó cartas en el asunto diciendo que no era de su competencia.

Cuando ya el tren había partido llegó una pareja de orden público y condujo á la prevencion al hombre y á la mujer detenida.

Por no ser hueguita.

No ha terminado aún en Villanueva y Geltrú la huelga de los oficiales penadores.

Uno de los oficiales que no quiso seguir la conducta de sus compañeros, fué sorprendido por dos de éstos, que le empujaron con él á paos y á puñaladas, dejándole gravemente herido.

La esposa del agredido, embarazada de cinco meses, vió desde su casa lo que pasaba, y el proponerle acudir en auxilio de su esposo, oyó víctima de un sicope, temiéndose que aborte.

Victimias del trabajo.

De la casa número 35, que se está derribando en la calle de la Cabana, se desprendió á las tres de la tarde un lienzo de pared, cogiendo los escombros á tres obreros, dos de los cuales resultaron con heridas graves, é ingresaron en el Hospital Provincial.

El otro recibió una herida leve, y fué conducido á su domicilio.

Explosion de cohetes.

La Guardia civil de Entrambasaguas (Bautander) participa que al regresar á Soanes Antonio Gusto en su carruaje á la jóven Manuela Gomez, sirvienta de D. Juan Balder, se le amaron las once docenas de cohetes que llevaba en el coche, arrojado al suelo á los dos viejeros.

Antonio Gusto resultó ileso, pero Manuela Gomez cayó en la oneta de la carretera, sitio del Encinal, con las ropas incendiadas; y aunque la prestaron auxilios los vecinos que acudieron al estruendo de la explosion, no pudieron salvarla, falleciendo la jóven á consecuencia de las quemaduras que habia recibido. El hecho fué casual.

AL MENUDEO

Cádiz 26.—A las ocho y media de la mañana de hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo de la Compañía Trasatlántica, Antonio Lopez, procedente de Buenos Aires y Montevideo, sin novedad á bordo.

Desgracias.

Castellon 26 (230 tarde).—El gobernador al ministro de la Gobernacion:

En la tarde de ayer se desbocó el caballo que conducía un carro de José Oliva, el cual se arrojó del vehiculo, quedando muerto en el acto.

Hoy ha sido arrollada una niña por un carro, falleciendo á los pocos momentos.

Ha sido detenido el carretero y conducido al juzgado.

Murcia 26 (12 tarde).—Ayer, á las 3 40 de la tarde se inició un incendio en el monte comunal ó real de Cahagin, que pudo extinguirse á las siete y media de la misma tarde, calculándose en unos 3.000 pinos incendiados.

Ofensa á los sentimientos religiosos.

Ha sido confirmada por el Tribunal Supremo la sentencia del juez de Balaznar, que condenó á un sujeto, por ofensa á los sentimientos religiosos, á cinco días de arresto, multa de 25 pesetas y las costas. Dicho tribunal ha sentado la siguiente doctrina:

«Debe estimarse ofensivo á los sentimientos religiosos de los que profesan la religion católica, el hecho inconveniente de permanecer el procesado con la cabeza cubierta al pasar una procesion solemne y de persistir en su irrespetuoso comportamiento, sin embargo de haber sido invitado para que se descubriese ó se retirase.»

El crimen de la calle de la Junta.

Ayer se verificó en esta Audiencia la vista previa de la causa de la calle de la Junta.

El fiscal consideró necesaria la presencia en el juicio oral de cuantas personas han figurado en el sumario, declarando en rebeldía á Paulino Ramirez por no haberse presentado á responder de los cargos que contra él resultan en el proceso.

La vista en juicio oral y por jurados se verificará probablemente en el mes de Noviembre próximo.

Matrimonios de archiduques.

S. M. la Reina Regente ha recibido del Emperador de Austria-Hungria las cartas oficiales participando á la Familia Real española el casamiento de S. A. R. I. la archiduquesa Maria Valeria con el archiduque Francisco Salvador. Igualmente la angusta señora ha recibido las cartas régias por las cuales el príncipe Luitpold, Regente de Baviera, comunica oficialmente el nacimiento de un infante, hijo de S. A. R. la duquesa Maria Luisa Francisca Amelia y del príncipe Maximiliano Manuel, archiduque de Baviera.

Derechos de matricula.

Se ha acordado que el escaso de derechos de matriculas satisfechos por los alumnos libres, les sea de abono durante el curso próximo, para la matricula libre en las próximas convocatorias, ó ya para matricula oficial que soliciten en Setiembre ó Octubre próximo.

Ascensos.

Han sido promovidos á segundos tenientes de la escala activa del arma de caballeria los nueve sargentos procedentes de la Academia especial, que han terminado con aprovechamiento sus estudios y el año y medio de prácticas que exige la legislación vigente en la materia.

Igualmente han sido ascendidos á segundos tenientes de la escala activa del arma de infanteria 99 sargentos procedentes de la Academia de Zamora.

Subasta.

Para mañana ha convocado á la junta de edificios públicos el ministro de Hacienda, con el fin de someter á su acuerdo la aprobacion de la subasta del darrido del ex convento del Cármen y algun otro asunto urgente.

Los exámenes en la Politécnica.

Una comision de alumnos de esta Academia ha visitado por la mañana al director de Instruccion pública, Sr. Diez Maccuso, para suplicarle que aplase por un término prudencial los exámenes señalados para el 1.º de Setiembre.

La peticion de los mencionados alumnos tiene precedentes que la justifican en reciente disposicion dictada por el ministerio de la Guerra. Además, mientras el estado sanitario no se normalice, seria muy conveniente el indicado aplazamiento.

Creemos, por tanto, que esta vez se verán satisfechos los deseos de los alumnos de la Politécnica.

Manila 26.—Ayer lunes fondó en este puerto el vapor correo Isla de Panay, de la compañía Transatlántica.

Causa curiosa.

Es, por extremo curiosa, una causa que pronto se verá en la Audiencia de Sevilla.

El reo es culpable de haber expendido una cajetilla de contrabando de 20 céntimos, y en primera instancia ha sido condenado al pago del triple del valor de la cosa, ó sea 60 céntimos, que es la pena que pedía el abogado del Estado, que hace de fiscal.

Pero resulta que el procesado no se conforma con pagar las seis perras gordas, y ha apelado á la Audiencia.

El asunto se encuentra en el bufete de un abogado de los mejores de Sevilla.

Caso curioso.

Leemos en El Dia:

«El capitán de infanteria D. F. L. M. ha denunciado hoy en la delegacion de vigilancia del distrito de la Universidad, el hecho de haberle robadas de su domicilio tres alhajas que tenía en el cajon de un tocador, y se sospecha de que fuese la autora de la sustraccion una sirvienta de su casa.

Llamada esta ante el juez, ha adoptado un sistema de defensa muy peregrino: ha contado que su amo vive maritalmente, desde hace seis meses, con doña C. Ch., procedente de un convento de arrepentidas.

Esta tambien ha comparecido más tarde ante el juzgado, que por lo visto va á enterarse de muchas historias antes que del paradero de las alhajas.»

El general Martinez Campos, despues de visitar á Tortosa y á Lérida, ha salido para la Seo de Urgel. El viaje lo hace á caballo.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Las precedencias del mar Rojo.

Roma 27.—El gobierno francés ha prestado su aprobacion á la Memoria que por orden del rey Humberto fué enviada á las potencias sobre las medidas sanitarias que conviene adoptar con las precedencias del mar Rojo.

Negativa.

París 27.—En los centros oficiales se niega rotundamente que la llegada á esta capital del embajador de Francia en Inglaterra esté relacionada con la cuestion de Terranova.

El Sr. Waddington regresará inmediatamente á Londres.

¿Será el cólera?

Berlin 27.—El periódico la Gaceta de la Cruz anuncia que se han registrado numerosas defunciones de una enfermedad sospechosa, que reviste los caracteres del cólera, en las ciudades de Oerulo y Ohlau (Silesia).

Más vale así.

Londres 27.—Los últimos telegramas recibidos esta madrugada de Buenos-Aires, dicen que la situación general continúa mejorando, habiendo desaparecido los temores de que se produzcan los desórdenes que se anunciaban en varias provincias.

Los metales.

París 27.—El mercado de metales en el Havre sigue bastante encaimado, cotizándose á los siguientes precios: Cobre: Chile en barras primeras marcas, 160. Marcas ordinarias, 155. En lingotes y placas, 162.50. Plomo: Marcas ordinarias, 88.50. Zinc, 63. Estaño, 256.25 — abra

Otra vez la guerra.

Nueva York 27.—El periódico El Herald de Nueva York publica un despacho de La Libertad, haciendo constar que el general Ezeta, presidente de

la República del Salvador, ha dirigido una especie de ultimatum a la república de Guatemala, pidiéndola que inmediatamente formule los términos de una paz que sea honrosa para los salvadoreños.

El general Ezeta añade que en el caso de que las nuevas condiciones no sean aceptables, la guerra entre ambas repúblicas se reanudaré en esta misma semana.

Los socialistas.—Cargas de la caballería. Berlín 27.—Ayer tarde se verificó en una cervecería de Friedrichsheim una reunión socialista que ha dado lugar a varias escenas tumultuosas.

En dicha reunión se pronunciaron discursos furibundos en pró del socialismo.

Un orador llamado Babel, y que sin duda fué el que más se distinguió en sus ataques contra la burguesía, fué calorosamente aclamado por la multitud que llenaba el local.

Al ver esto la muchedumbre que había quedado en la calle, irritada por no haber conseguido entrar, y no gozar, por lo tanto, de los arrebatos de la oratoria, pagó a mal humor emprendiéndola a pedradas contra un agente de policía de a caballo que vigilaba las cercanías.

El agente resultó con algunas contusiones. Al ver la policía la suerte que corría su compañero, desovainaron los sables y cargaron contra la multitud.

Esta respondió a la agresión, produciéndose un verdadero tumulto, del que resultaron numerosos heridos. Algunos de éstos son de bastante gravedad.

Los socialistas que se hallaban dentro del local salieron en auxilio de sus compañeros, trabándose una empeñada lucha.

Las escenas de desorden continuaron hasta media noche. La policía dió varias cargas, haciendo numerosas prisiones.

El orden ha quedado restablecido. Desaparecidos.

París 27.—El conde de Vilano, acompañado de seis personas, ha desaparecido durante una ascensión a Mont-Blanc.

El precio del oro. Montevideo 27.—Continúa el ágio sobre el oro, cotizándose éste a 82.

El "bill", aduanero. Washington 27.—El Senado ha aprobado una resolución encaminada a conseguir que para el día 8 del próximo mes de Setiembre quede terminada la discusión del bill aduanero.

El Emperador Guillermo, prisionero. Lóndres 27.—The Standard publica un despacho de San Petersburgo, diciendo que durante las maniobras militares verificadas en Narva, ocurrió un hecho muy curioso. El Emperador Guillermo, que se encontraba a la cabeza de su regimiento, y dando frente a fuerzas superiores, quiso abrirse paso por un medio de ellas, simulando una carga desesperada.

El grueso de las tropas enemigas aparentó ceder al empuje, abriendo sus filas, pero inmediatamente se replegaron sobre sus primitivos puestos, cogiendo en el centro al Emperador y haciéndolo prisionero.

El despacho añade que durante el resto del día el Emperador de Alemania dió muestras de visible mal humor.

Otro teatro incendiado. Nueva-York 27.—El teatro Macvickick de Ohio, ha sido destruido por un incendio.

El cuerpo de bomberos hizo grandes esfuerzos para dominar el fuego, resultando muchos heridos.

Bombas explosivas. Roma 27.—La policía ha operado un registro en casa del dominico Mancini, apoderándose de cuatro bombas explosivas.

El dominico ha sido reducido a prisión.—Fabra. Lo de Sevilla. Málaga 27 (2 madrugada).

Director CORREO. Asegúrese que en un pliego traído por el vapor Sevilla, piden con urgencia 4 000 soldados, tiendas de campaña y demás utensilios. La noticia ha producido gran sensación.—Verdugo.

El Sr. Castelar. El día 17 de Setiembre se celebrará en Elbar otro banquete político, al que asistirá el señor Castelar, que inaugurará en él con un discurso su nueva propaganda.

En Barcelona. La lucha electoral para diputados a Cortés promete ser muy reñida, notándose algún disgusto, según dice la misma Correspondencia, entre ciertos elementos conservadores.

El partido socialista obrero presentará en el distrito de las Afueras la candidatura del ciudadano Quejido.

Según El Globo, el Sr. Bosch y Fontqueras y el Sr. Ducacsal, han expresado al Sr. Romero Robledo, su deseo de que fije de una vez su posición.

Se anuncia un nuevo Manifiesto agrario del Sr. Bayo, del cual dice El Clamor que solo va a servir para aumentar la discordia.

Noticias de Bilbao. Director CORREO.

En Bilbao, para recibir dignamente a S. M., se están levantando algunos arcos por el Ayuntamiento y por la Diputación, con la circunstancia de que los preparativos se hacen dobles, dando que a hasta última hora no se sabrá con precisión si S. M. viene por tierra ó por mar.

En esta duda, también el Sr. Martínez Rivas hace trabajos distintos para recibir dignamente a S. M., según que venga por tierra ó por mar.

El alcalde desea que se inaugure por la tarde la estatua del Sr. D. Diego Lopez de Haro, que dió los fueros; pero la coincidencia de que concurra a esta inauguración el Sr. Cánovas, jefe del gobierno cuando el proclama de Somorrostro, aconsejan diferir esta ceremonia.

Los diputados y senadores liberales de Bilbao, en unión con los conservadores y con las autoridades, trabajan ya en los preparativos para la recepción de S. M.

El tiempo sigue medido en agua. El taller de cañones en los astilleros del Nervion se ha convertido en una serré, para dar en él el banquete de 500 cubiertos.

Las Azores. Según un telegrama del Times, se han recibido últimamente en Lisboa noticias alarmantes de sucesos ocurridos y probables desórdenes en las islas Azores. Se dice que sus habitantes sufren del hambre y la miseria hasta tal punto, que en temor de desagradables acontecimientos, las autoridades han tomado enérgicas precauciones.

Se pide con urgencia la uniformidad en el valor de la moneda y la retirada del establecido impuesto para pago del cable.

Se asegura también que el rey de Portugal se propone en breve girar una visita a las Azores y Madeira.

Orense 27 (12 55 t.).—Gobernador al ministro. Hoy ha ocurrido una explosión de un barrero en obras próximas a esta capital, ocasionando dos heridos de alguna gravedad.

Hospital Militar. Acompañado de varias autoridades militares de la plaza y de los cuerpos de Administración de Sanidad Militar, visitó esta mañana el señor ministro de la Guerra el hospital Militar, saliendo satisfecho del celo con que están atendidos los enfermos, y de lo mucho que se trabaja en el gabinete histológico y en las ambulancias, en las que pudo observar lo bien cuidado que está el material y ganado.

También visitó los locales destinados a cólericos, caso que nos visitara el terrible huésped, y de estos no debió salir muy bien impresionado; y la verdad es que aquellos no son ni medianamente a propósito, y mucho más para una capital que dispone de tantos edificios militares; pues no reúnen las condiciones precisas, tanto para la curación de los enfermos, como para el aislamiento y personal que les asistan, en caso necesario.

Ha regresado a Madrid nuestro querido amigo el diputado a Cortés D. Antonio Domínguez Alfonso.

Hemos oído que en un 22 de la calle de Canillas, murió el día 17 del actual, una niña de viruelas, y que esta tarde a las dos todavía no se la había dado sepultura.

Ha sido contratado por la empresa del teatro la A hamba como maestro concertador, don José Lorient.

Noticias de San Sebastian. (AGENCIA MENCHETA.) San Sebastian 27 (10 25 mañana).

Director CORREO. Se ha constituido una sociedad para construir una plaza de toros en Fanfarrabia.

Ha sido nombrado rector del seminario de Vergara el padre Rada.

La Reina insiste en sus deseos de ir a Bilbao por mar.

San Sebastian 27 (1 30 tarde).

Director CORREO. Ha llegado el duque de Tetuan, recibéndole en la estación el duque de Mandas, las autoridades y varios amigos.

Inmediatamente dirigióse al hotel del duque de Mandas, donde reside el Sr. Cánovas, conferenciando ambos.

El duque de Tetuan se ha hospedado en el hotel Inglés.

San Sebastian 27 (1 30 tarde).

Director CORREO. El Sr. Cánovas y su señora, y los ministros de Estado y Marina han almorzado hoy en Ayte con la Familia Real.

Después dará cuenta, el duque de Tetuan, del felicísimo término de las negociaciones de Marruecos, produciendo aquí excelente efecto entre los diplomáticos, pues casi todos opinan que mantendrá el statu quo, si bien procurando mantener legítimas influencias.

El duque de Tetuan regresará a Madrid mañana ó pasado.

San Sebastian 27 (1 30 t.).

Director CORREO. El representante de España en Guatemala telegrafía al gobierno diciendo que el general Ezeta dá seguridades de los intereses españoles.

Arreglados varios incidentes. Continúa mediación oficiosa para la paz.

San Sebastian 27 (1 30 tarde).

Director CORREO. El duque de Tetuan ha recibido un despacho del general Ezeta, diciendo: «El concurso del ministro de España para restablecer la paz en el centro de América, es inteligente, hábil y eficaz, cualquiera que sea su resultado final.»

La República del Salvador agradece esta simpatía por la mediación de nuestra madre patria. Sirvase V. E. manifestarlo a S. M. la Reina.»

El cólera. Hé aquí los partes telegráficos recibidos hasta última hora de la tarde en la dirección general de Beneficencia y Sanidad:

Alacuas, 1 invasión.—Albarque, 2 y 1 defunción.—Guadecar, 2 invasiones.—Requena, 10 y 8.—Bafai (distrito de Albeida), 1 y 1.—Oteñente, 1 invasión.—Uiel, 10 y 5.—Chelva, 2 invasiones.

En San Carlos de la Ripita han ocurrido 4 invasiones.

(AGENCIA MENCHETA.) Valencia 27 (3 30 tarde).

Director CORREO. En Pueblo Nuevo del Mar ha habido cuatro invasiones; en Requena, diez invasiones y ocho defunciones; en Uiel, diez y cinco. Total de invasiones y defunciones 85 y 17.

Valencia 27.—Gobernador a ministro.—Salgo en este momento para Requena y Uiel, que son los pueblos más castigados por la epidemia en la provincia. Me acompañan todos los diputados del distrito.

A las seis de la tarde no se habían recibido en los centros oficiales noticias del estado sanitario en las provincias de Toledo y Alicante.

(AGENCIA MENCHETA.) Valencia 27 (4 tarde).

Director CORREO. El gobernador Ojeto ha llegado a Requena, esperándole el ayuntamiento, el comité conservador, los médicos, el administrador de la su balterna, el cura, el diputado del distrito y otras personas. Se ha enterado de que han muerto muchos enfermos. Ha entregado tres mil pesetas para socorro, y el Sr. Serrano Larrey mil por la diputación.

A las cuatro de la tarde marcha a Uiel.—Guiz. Valencia 27 (4 40 tarde).

Director CORREO. Ha llegado a Uiel el gobernador. Esperándole el ayuntamiento y gran gentío. El Sr. Ojeto se ha dirigido a la casa capitular, habiendo convecado a la Junta municipal de Sanidad.

Leyóse el acta de la sesión que presidió el delegado Sr. Lopez Tarín, observándose no han sido en Uiel las disposiciones dictadas.

Alégase como excusa la carestía de fondos.

La causa de haberse importado el cólera a Uiel, se cree que obedeció a una familia de la población que fué a tomar baños.

Al regresar ocurrió la primera invasión en un individuo de dicha familia.—Guiz.

En la carta de Madrid al Diario de Barcelona, fechada el 23, se declara que ahora no escribo para este periódico el Sr. Fabié, por completo entregado a las preocupaciones de su elevada posición.

Lo consignamos en prueba de imparcialidad, por más que estos estilos no se estilén en los periódicos conservadores.

BALANCE DEL DIA.

Faltan cuarenta y ocho horas para el viaje de S. M. la Reina a Bilbao, y aún no se sabe con precisión si este viaje se hará por mar ó por tierra; lo cual nada tendría de particular, si desde el primer momento se hubiera procedido con franqueza; pues claro es que aun siendo claro el propósito de hacer el viaje por mar, no habría sido prudente este viaje, si el tiempo no lo favorecía.

Si además de realizarse la botadura del nuevo crucero, se inaugura en el mismo día de esta fiesta, la estatua del Señor de Vizcaya; asunto es que se controvierte en los círculos oficiales de Bilbao; pero por las razones que se indican en una pequeña carta de Bilbao, que publicamos en esta misma plana, no creemos que esta inauguración tenga ahora lugar.

Tan mal efecto han causado los sueltos famosos, que el lunes publicaron los periódicos oficiales, que ahora todo el mundo se apresura a rechazar su paternidad, siendo posible que al fin se le eche la culpa toda entera al Sr. Vallejo Miranda.

Todos los indicios, sin embargo, acusan que estos sueltos no se hubiera resuelto a escribirlos el Sr. Vallejo Miranda, sin la orden del señor Cánovas, que realmente tiene mucho talento cuando está tranquilo; pero que todo lo echa a perder en cuanto se incomoda.

Debemos además hacerle la justicia que cuando haya leído los últimos discursos del Sr. Sagasta, modelo de templanza, y sepa que mañana sale para Biarritz el jefe del partido liberal, recobrará su serenidad, y hasta reconocerá la imprudencia con que ha procedido.

Ha de durar, no obstante, muy poco en su ánimo la frialdad tan necesaria a un hombre de Estado.

La primera contrariedad volverá a sacarlo de quicio, lo cual cada día socaba más su autoridad; y de ahí la corriente cada día más acentuada entre las gentes de mayor altura del partido conservador, penetradas de que la política conservadora iría por mejores rumbos si la dirigiera el Sr. Silvea.

Pero esto es prematuro, y no sería buen ejemplo para la necesaria disciplina de los partidos.

Con que el Sr. Silvea, evite á veces, los efectos de la iracundia del Sr. Cánovas, y contrarías de las habilidades de su jefe, gran protector de grupos disidentes, habra hecho bastante.

Como el gobernador de la Coruña, como el de Oviedo y como el de Alicante, se ha hecho acreedor al de Lugo á las censuras y correcciones de la Junta central.

Segun puede verse en primera plana, el gobernador de Lugo ha publicado una mañosa circular que no tenía derecho a publicar.

Mañana a las ocho saldrán para Bilbao los periodistas de Madrid, y otras personas invitadas a la botadura del crucero.

Las fiestas preparadas en su obsequio por la casa constructora, durarán tres ó cuatro días.

Esta noche ha salido para San Sebastian el ministro de Fomento.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 27 DE AGOSTO

FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios	FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios
4 p. 100 int. o.	77.60	Id. fin de mes. . . .	»
Id. tit. pequeños.	78.25	3 p. 100 y 2 p. 100	»
Id. fin de mes. . . .	77.60	amort. de Cuba.	»
Id. fin dep.	77.80	Annual. de Cuba.	»
4 p. 100 ext. c. . . .	80.25	Bill. de P. Rico.	»
Id. tit. pequeños.	80.40	Sisas A. de Mad. . .	»
3 p. 100 ext. c. . . .	»	Ob. munic. de id. . .	»
2 p. 100 ext. c. . . .	»	Ob. Erlanger id. . .	»
Car. de Agosto. . . .	»	Céd. Banco Hipotec.	»
Id. de Marzo.	»	tec. al 5 p. 100.	»
Id. de Julio.	»	Id. al 4 p. 100. . . .	»
4 p. 100 amort. c.	90.70	Ob. id. al 5 p. 100	»
Id. tit. pequeños.	90.80	VAL. COMERC.	»
Id. de Cuba 1886	108.10	Ac. Banco España	404.75
Obras públicas. . . .	»	Id. Banco Hipotec	»
Personal.	»	Id. Banco Castilla	»
3 p. 100 y 1 p. 100	»	C. de Tabacos. . . .	»
amort. de Cuba. . . .	»		

Cambios sobre el extranjero.

París, á la vista, á 85 por 100, beneficio al papel.

París, á 8 div., á 75 por 100, beneficio al papel.

Lóndres, á la vista, libra esterlina, 26.50 pesetas.

Lóndres, á 3 div., libra esterlina, 26.48 pesetas.

Lóndres, á 60 div., id., 26.34 pesetas.

Lóndres, á 90 div., id., 26.25 pesetas.

Berlin, á 8 div., marco de 100 dineros, 0.000 pesetas.

Resumen. Hoy se cotizan con cambios más bajos los efectos públicos, habiendo perdido la ventaja adquirida en la Bolsa anterior.

Como en todo lo que va de mes, no hay que buscar el origen de esta oscilación en la resultante de la oferta y la demanda.

Basta mirar el Boletín Oficial de cambios para seguir afirmando que el movimiento de la contratación en esta Bolsa carece por completo de importancia, y solo está reducido á unas cuantas operaciones que, en su mayoría, son de cortas cantidades.

El curso del cambio y las pequeñas oscilaciones que se suceden resultan, como venimos repitiendo, de los datos de cotización de otros mercados.

Ayer, los telegramas de la Bolsa de París señalaban a nuestro exterior el cambio de 76 7/16, y hoy visan el de 76 1/4; cuya diferencia de menos se refleja en nuestra cotización de esta tarde.

Va bajando el premio de los giros sobre el extranjero; no hace muchos días si París se cotizaba á 5 15 y 20, y hoy se señala de 4 90 á 4 75; ó sea en órden descendente.

Los cambios oficiales cotizados vienen á ser estos: El 4 por 100 interior al contado solo ha tenido en partida de 77.80; á fin de mes, de 77.50 á 77.60;

y á fin del próximo, entre 77.75 y 85, terminando á 77.80, y con prima de medio por ciento á 78.25.

La Deuda exterior á 90.20 y 25.

El 4 por 100 amortizable á 90.70, cambio único en partida.

Los billetes de Cuba á 108.05 y 10. Las acciones del Banco de España con la baja de uno por ciento; esto es, se han cotizado á 405 y 404.75.

Bolsa. A las cinco.—4 por 100 interior contado y fin de mes, en firme, 77.60, dinero; fin del próximo, 77.85.

(DE LA AGENCIA FABRA.) París 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76.25 y 76.40.—3 por 100 francés, 94.62 y 94.62.

Lóndres 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76.12.

Cotización de Barcelona. Barcelona 27 (4.40 t.).—Interior, 77.72.—Id. próximo, 77.98.—Exterior, 80.37.—Id. próximo, 80.60.—Amortizable, 90.75.—Cubas 1886, 108.25.—Nortes, 81.35.—Id. próximo, 81.70.—Colonial, 63.30.—Id. próximo, 63.58.—Francias, 54.50.—Id. próximo, 54.75.—Orenses, 20.65.—Id. próximo, 20.75.—Almansa, 127.85.—Id. próximo, 128.45.—Conocido París, fin Agosto, 76.43.—Mumbert.

(TELEGRAMAS DE T. BERNARD.) París 27 (3.15 t.).—4 0/0 exterior, 76.39.—3 0/0 francés, 94.62.—5 0/0 italiano, 95.65.—4 0/0 turco, 19.07.—4 0/0 húngaro, 91.37.—3 0/0 portugués, 63.56.—Banco de París, 847.00.—Banco Nacional del Brasil, 621.00.—Otomano, 605.00.—Norte de España, 365.00.—Andaluzes, 390.00.—Alicante, 322.00.—Obligaciones egipcias, 492.—Cubas, 516.00.—Rio Tinto, 621.00.—Tharsis, 154.00.—Acciones de Panamá, 44.00.—Lombardo, 317.00.—Robinson, 64.00.—Cape Copper, 125.00.

Lóndres 27 (1.00 t.).—4 por 100 exterior, 76.06.—Cédulas Argentinas: A, 0.00; B, 0.00; C, 0.00; D, 0.00; E, 0.00; I, 0.00; J, 0.00; K, 0.00; L, 0.00; P, 0.00.—Oro Buenos Aires, 0.00.—5 0/0 Uruguay, 61.75.

NOTAS COMICAS

—¿Sabes que he visto á N. y está desazonado?

—¿Qué le pasa?

—Tenía el caballo y la barba completamente blancos; ahora los tiene enteramente negros.

—¿Qué idea le ha dado de téñerse?

—Es que ha envidiado y se ha puesto de luto riguroso.

En tertulia. —En el camino de mi vida—dice un caballero—yo jamás he encontrado una mujer fea.

—¿Que no?—salta una señorita horriblemente chata.—Pues te desfiló á usted á que me encuentre á mi bonita.

—¡Usted!...—contesta el otro.—Usted es un ángel caído del cielo; solo que al caer dió usted de narices.

En los baños. —¡Que hermosa melizal! Estoy por enviársela á nuestro amigo Rogelio.

—Rovizuela.

—El caso es que no sé dónde vive.

—¿Tienes más que escribirle preguntándole?

—¿Cómo acaba de vaciar una botella de Jerez; después llama al mozo y le dice: —Tráeme otra de la misma clase.... y que sea mejor.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente: A las ocho de la mañana, 18° sobre 0.

A las doce de la misma, 27° sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 25° sobre 0.

La máxima fué de 29° sobre 0.

La mínima, de 15° sobre 0.

El barómetro marca 708 milímetros. Variable.

El Banco general de Madrid abre cuentas corrientes sin comisión, con la bonificación anual de 2 por 100 en los depósitos.

Tratado elemental de patología externa, por E. Kollin y Simon Duplay, traducido al castellano por los Sres. D. José Lopez Díez, D. M. Salazar y D. Francisco Santana.

Se halla de venta en la librería editorial de don Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, número 10.

Condiciones de esta obra: Esta segunda edición de la Patología externa, por Kollin y Duplay, constará de siete tomos, ilustrados con 1.199 figuras intercaladas en el texto, y se publicará por entregas semanales al precio de una peseta cada entrega.

Acaban de publicarse las entregas 45 á la 48 inclusiva.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Agustín, Obispo, confesor y doctor de la Iglesia.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de la Encarnación, donde se celebrará solemnemente la fiesta de San Agustín. Por la mañana habrá misa mayor con sermon con predicará el Sr. Navarro, y por la tarde, preces y reserva.

En las Comendadoras de Santiago se celebrará también solemne fiesta á San Agustín; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el P. Fita, y por la tarde, á las cinco y media, completas y reserva.

En la capilla del beato Orozco id., predicando por la mañana el Sr. Uribe, y por la tarde, el Padre Rodríguez.

En la Catedral habrá á las nueve misa de renovación de Sagradas Formas.

En San Francisco sigue la novena de Nuestra Señora del Olvido, predicando el Sr. Risó. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastian ó la del Henoar en Santa Catalina de los Donados.

Espectáculos para MAÑANA.

Alhambra.—A las 8 1/2.—La Favorita. Felipe.—A las 9.—Pan de flor.—A las 10.—El clavel blanco.—A las 11.—La baraja francesa.—A las 12.—Las tentaciones de San Antonio.

Maravillas.—Beneficio del Sr. Ripoll.—A las 9.—La Restauración.—A las 10.—La Virgen de Agosto.—A las 10 3/4.—Las alforjas.—A las 11 1/2.—Concierto europeo.

Gran Circo de Colón.—A las 9.—Variadísima función por los principales artistas de la compañía, la célebre troupe Mayos, los aplaudidos escéuticos cómico-burlescos Masson y Dixon y los populares clowns Papino y Tozias.—Entrada general, 50 céntimos.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 9.—Din de moda con programa escogido.

Jardín del Buen Retiro.—A las 8 3/4.—Crispino é la comare.

Montaña rusa y café.—Todos los días.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Fernandez, San Gregorio, 8.

IMPOTENCIA

Los Glóbulos Regeneradores Walker son el único medicamento eficaz e inofensivo aprobado oficialmente por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, para curar con la mayor rapidez la impotencia, la esterilidad y la debilidad nerviosa. Acción prolongada, tónico reconstituyente, rápida y eficazísima, 5 ptas. En Madrid, Preciados, 82. A provincias por correo contra importe sellos ó giro al Gabinete Walker, Madrid.

EL EXTRACTO COMPUESTO DE ZARZAPARRILLA DEL DR. AYER



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Curar radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, eritemas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel, por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tómalo a tiempo y con constancia, evita los ataques apopléjicos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los crédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Depósito central: Vilanova Hermanos y C.ª, Barcelona. — Sucursal en Madrid, calle de Claudio Coello, 26. 2.º

SANITAS

Es el mejor antiséptico y desinfectante que se conoce. Se usa mucho en Inglaterra, Francia y Estados Unidos, en la forma siguiente:

- 1.º **FLUIDO «SANITAS».**—Es un desinfectante sin rival para sanear los hospitales, cuarteles, lazaretos, hoteles y toda clase de edificios públicos y habitaciones. Es por lo tanto, un gran preservativo contra el **COLERA**, **TIFUS**, **VIRUCIAS**, **Difteria** y demás enfermedades infecciosas.
 - 2.º **FLUIDO CRUDO «SANITAS».**—Es el desinfectante más económico y eficaz para desinfectar las cloacas y demás lugares que despiden emanaciones de letíferos.
 - 3.º **ACEITE «SANITAS».**—Es el mejor desinfectante para fumigaciones e inhalaciones.
 - 4.º **PÓLVOS «SANITAS».**—Son el desinfectante más seguro para purificar los retretes públicos y particulares, estables, ga lierces, perrerías, corrales, estrietas, mulderez, banereros y demás lugares donde se acumulan materias orgánicas en descomposición.
 - 5.º **JABÓN «SANITAS» PARA EL TOCADOR.**—Es el remedio más seguro para la curación de las enfermedades cutáneas y picaduras de insectos.
 - 6.º **JABÓN «SANITAS» PARA ANIMALES.**—Es el preservativo más poderoso para las caballerías y ganado en general, y para los perros, gatos y demás animales, contra las enfermedades de la piel, contra las pulgas, piojos, garrapatas y toda clase de parásitos.
- De venta en Madrid, Me chor García, Hijos de O. Uzurrua, Rafael Sarjaume y farmacias de Moreno Miquel y Sánchez Ocaña.
- Agentes generales para España: **VILANOVA HERMANOS Y COMP.ª—BARCELONA.**

DENTICINA INFALIBLE.—Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues lo salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES

se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos noticios y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para vuestros intereses.

Pídanse tarifas, que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por mes, presentando los comprobantes. Barrio-Nuevo, 7 y 9, Madrid

LECHE PURA

por el propio ganadero á 40 céntimos litro.—Gran despacho de huevos frescos, cabritos y corderos.—Se sirve á domicilio 6, ACUERDO, 6, TIENDA

Agto. 27) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 64)

RUPERT GODWIN

Providencia lo había á él elegido como instrumento de su castigo.

—¡Cómo me va á odiar!—pensaba el joven.—¡Cómo va á maldecirme el día en que sus generosos sentimientos le indujeron á protegerme, trayéndome á esta casa! Pero el deber me obliga á denunciar al culpable, aunque éste sea su padre.

El exámen de la cueva no había sido completo. Lionel se detuvo para reflexionar y penetrar todo el misterio si era posible.

El pedazo de tela manchado de sangre, las huellas de los peldaños y la extensa mancha que cubría el suelo, le llevaban á la misma conclusión.

La desconocida víctima de Ruperto Godwin había sido precipitada desde lo alto de la escalera después de descargado el golpe asesino. El cuerpo del hombre asesinado había rodado hasta abajo y allí se había detenido, puesto que en la mancha grande concluían las huellas.

—Pero, ¿á dónde se le había llevado?—Sin duda se le había sacado en medio de la noche por el pasadizo de la gruta. ¿Pero dónde se le había enterrado? ¿En qué rincón del jardín?

—La víctima no permanecerá en esa tumba desconocida—pensó Lionel.—La mano que me ha conducido al lugar del crimen me llevará á la tumba del muerto. El dedo que me ha señalado esa cueva me indicará el camino que debo recorrer. La Providencia sabe más que el hombre; y yo que solo hubiera querido tener una buena opinión del padre de

Sin Copaba ni Mercurio

Curación de las Enfermedades secretas. Por la **CUBEBINA LECHAUZ**

Con este precioso medicamento se consiguen, en algunos días, en secreto, sin régimen ni dietas, la curación segura y radical de todas las afecciones crónicas e intermitentes. Lechaur, N.º 47, r.ª Catalanes 64 Bardeau. Madrid: Mechor García; por menor: Moreno Miquel; Borral y Miquel; Carlos Uzurrua—Barcelona: Vicente Ferrer y Ca. Alomar y Urriach; Saforcada Ferrer y Ca. Drogueria; S. Alsina; Fortuay Hermanos.—Bilbao: Pineo, Viuda de Sotomonte; Arriaga, Drogueria.—Cádiz: Garavito y Gaiti; Juan Melos; Ayala de Mendoza.—Granada: J. Rubio Peruz; Santos Perez y Ca.; —Málaga: Ultera; Aguilera; Carifas.—San-Sebastian: Vicede de Tomero.—Santander: Ibañeta; Bernardo Saro.—Sevilla: Palazuelo Hs; Huidobro; U. Blán.—Valencia: Andrés y Fabia; Embilguis Hs.—Valladolid: Cantieri; Calvo y Ocho.—Zaragoza: Rios Hs; Ramon Jordán.

8 PTAS. par anteojos cristalinos de roca. Se hacen con patentes. Ocas antiguas y de confianza. J. Duboz, Arenal, 19 y 21

Respase de gran pastelería icócticos y acreditada. Call. Santa Bárbara, 4, pral. dcha.

Fabrica de guantes
Confecciona con los productos más superiores. Exactitud en medidas.

UMIARTE. ESPARTEROS.
MALES SECRETOS
Fingos, Llagas, etc. Curación en 3 días con la **INYECCION KOCH**, frasco 2 ptas. Monte-ra, 33, 1.º Madrid, y Farmacias

SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID (SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripción al año

DESCRIPCIÓN	PESETAS
Por una estación particular.....	800
Por una estación para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	800
Por una estación de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un ídem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un ídem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	580
Por cada otra dirección.....	76
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Por cada otra dirección.....	2
Por un timbre.....	10

LOS DOS PRIMEROS AÑOS DE LA REGENCIA (CRÓNICA CONTEMPORÁNEA)

Este interesante libro, fiel reflejo de los sucesos políticos y sociales ocurridos durante el primer bienio de la Regencia, se ha puesto á la venta al precio de CINCO pesetas, en la acreditada librería de D. Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo.

Duodécima edición, 1890

ANUARIO DEL COMERCIO

de la Industria, de la Magistratura y de la Administración ó Directorio de las 400000 señas de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.

(C. BAILLY-BAILLIERE)
con anuncios y referencias al comercio é industria nacional y extranjera; reconocido de utilidad por reales órdenes.—Un tomo en 4.º de más de 8.000 páginas. Precio, 20 pesetas en toda España y 25 en el extranjero.
Publicación anual muy corregida y aumentada todos los años.—Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificantes que sean sus negocios.
Se hallará de venta en la librería editorial de D. C. Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las demás librerías del reino, que se encargarán de proporcionar esta obra.

ULTIMA PUBLICACION DE EL COSMOS EDITORIAL

LA GUERRA Y LA PAZ DE TOLSTOI

Esta obra, que forma los volúmenes 144, 45 y 46 de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa, se halla de venta en la casa editorial, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en las principales librerías, al precio de pesetas 6 en rústica y pesetas 7'50 en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

Julia Godwin, soy el destinado para descubrir y denunciar su crimen.

El joven no salió de aquellos siniestros lugares sin encontrar una nueva prueba del crimen del banquero. La luz de la bujía le reveló otro objeto; un guante que encontró en un ángulo de la cueva.

Llevaba allí más de una hora, y consideró prudente retirarse. Deshizo el camino helado de espanto ante la idea de que á cada momento podía encontrar las huellas del cuerpo del hombre asesinado por Godwin, y que seguramente había sido enterrado en alguna parte de Wilmington.

Mas ninguna prueba de esta naturaleza le confirmó el crimen del banquero. Salió á los jardines, atravesó el parque y saltó por la ventana al comedor. Después, con paso ligero, subió á su cuarto.

CAPITULO VI.

Augustias de mistres Westford.

Facil es de imaginar la inquietud y la zozobra padecidas por Clara la noche de la desaparición de su hija.

Mistres Westford llegó á la puerta del Circo diez minutos despues de haberse marchado Violeta con el criado de Godwin.

La viuda del capitán era muy conocida de los porteros y criados del Circo, porque desde que su hija trabajaba allí, iba todas las noches á esperarla para acompañarla á casa. No entraba jamás entre bastidores, sentándose siempre en un rincón de la sala de espera.

SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS EN

Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES:
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, con extensión á Turpan y Tampico.
El 20, de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.
El 30, de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Matanzas el 27; con extensión á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos. Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.
RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 18, para Cádiz, Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.
El 30 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El vapor **REINA MARIA CRISTINA** saldrá de Santander el del corriente.

LINEA DE COLON

Combinación para el Pacífico al Norte y Sur de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 15 y de Vigo el 25, para Puerto-Rico Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, Sabanailla, Puerto-Cabello, La Guaira, Popoa, Mayaguez, Puerto-Rico y Vigo.
El vapor **SAN FRANCISCO**, saldrá de Vigo el 15 de Agosto.

LINEA DE FILIPINAS

en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ho-Ho y Cebu, y combinaciones á Kurrachee y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escala en Coruña, Vigo, Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 10 de Agosto de 1890.
El vapor **ISLA DE LUZON**, saldrá de Barcelona el 22 de Agosto.

LINEA DE BUENOS-AIRES

Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Oádiz, de donde saldrán cada mes.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE FERNANDO POO con escalas en Las Palmas, Rio de Oro, Bakur y Menrovia.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan, y las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería y Seffí.

SERVICIO DE TANGER

El vapor **TANGHER**, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy amable, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para familias á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con caso objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.
Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

PADECIMIENTOS DE LA BOCA

Desaparecen todos ellos y se conoce ningún sufrimiento en la dentadura si se usa diariamente en enjuagatorios el **SECCATO DEL POLO DE ORIVE**, cuya historia como preservador infalible de toda clase de dolencias dentales se halla bien justificada por una serie de honoros sucesos de 14 años. Un frasco dura 2, á 6 meses según uso. De venta á 6 reales frasco, en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Sin el rótulo de **Licor del Polo de Orive, Ascao, 7, Bilbao**, de relieve en el vidrio, el de **Farmacia de Orive, Bilbao**, en la capsula, la firma **S. de Orive** en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fábrica ningún frasco es legítimo. — Rechace por falsificado el que carezca de estos requisitos.

Aquella noche, en vez de acogerla el portero con su acostumbrado «buenas noches, señora,» la miró con espantados ojos y esprestando en toda su persona la mayor admiración.

La madre de Clara estaba á cien leguas de comprender la singular mirada de aquel hombre, y se dirigió á ocupar su asiento habitual en la sala de espera.

—¡Pero señoral!—la dijo al fin el portero—Cuando ha entrado Vd. hace un momento, no me ha faltado ni un soplo para caer en el suelo; la creía á Vd. enferma, muy enferma.

—No, por cierto, amigo mío. ¿Quién ha podido meterle á Vd. semejante idea en la cabeza?—preguntó mistres Westford sonriendo.

—En fin, me felicito de ello; pero es preciso que haya habido algun error, señora; porque hace un rato, un hombre, que dijo ser el criado de un médico, se llevó á su hija diciéndola que estaba Vd. gravemente enferma y que se le había mandado venir aquí para que la señorita se fuera cuanto antes á su lado de Vd. Yo no he visto jamás agitación más grande que la que se apoderó de la pobre joven. Iba pálida como la muerte, y temblorosa como una hoja.

—¡Mi hijal! Usted debe equivocarse. Tal vez sea otra... —

—Oh, no! Estoy muy seguro de ello, señora. La conozco muy bien. Además, el criado del médico trajo un billete para mis Watson notificándola la enfermedad de su madre y la necesidad de que regresara pronto á casa. Esto me dijo mientras esperaba que su hija de Vd. bajase.

—¿Y Violeta.... mi hija, se marchó con ese hombre? —
—Sí, señora. No haría diez minutos cuando Vd. llegó.

Clara se llevó las manos á la cabeza con todo el aire de una gran admiración. Su rostro se tornó lívido; pero estaba aún demasiado aturdida para comprender toda la importancia de la noticia que caía sobre ella de una manera tan imprevista.

—¡Diez minutos!—murmuró repitiendo las palabras del portero.—Es preciso que me vaya á encontrarla, no debe de estar muy lejos.

—Pero ya habrán pasado acaso veinte minutos—replicó el portero—porque ya lleva usted aquí más de cinco, señora, y en cuanto á buscar á la joven en este barrio tan populoso, es lo mismo que si tratara Vd. de encontrar una aguja en un depósito de heno.

Lo mejor será que se vuelva Vd. á su casa, y naturalmente, cuando su hija de Vd. sepa que ha habido un error y que no era á ella á quien se ha venido á buscar, lo que es probable haya sucedido, se apresurará á ir á casa, y es casi seguro que allí esté cuando usted vaya.

—Pero ¿y si no ha habido tal error? ¿Si ha sido un odioso complot para dejar á mi hija en poder de algun miserable?

Clara se dirigió á sí misma estas últimas palabras, antes que al portero. Pensaba en las amenazas de Rupert Godwin, en sus sombríos consejos relativos á los peligros á que estaba expuesta su hija en el teatro.

Ella los había desafiado confiando en la Providencia, que sin duda protegería á aquella inocente y buenisima hija suya, poniéndola al abrigo de su despiadado perseguidor.

—Debí recordar—pensó—que muy á menudo el bueno triunfa del malo aquí en la tierra. ¡Oh, Dios mío! Si el golpe hubiera descargado solo en mí, lo hubiera sufrido con paciencia. ¡Pero en mi hija, en mi ino-